
立法會~退休保障事宜小組委員會會議 
 

日期：2015 年 6 月 6 日（星期六） 

時間：上午 9 時至下午 1 時 30 分 

地點：立法會綜合大樓會議室 3 

 

香港退休保障的未來發展："全民"與"非全民"退休保障方案的比較 

 

主席，今日討論的重點是"全民"與"非全民"退休保障方案的比較，當我去思考這個題

目的時候，究竟有誰是擁有香港永久性居民身份（即公民）而又無權取得一個由政

府制定退休保障？難道是一個時常開工不足的基層勞工或者是一個盡心盡力去照顧

家庭的市民？因為他們收入低微，甚至沒有收入而未有納稅，所以就沒有權利去享

受退休保障；還是這位合資格的市民實在身家太豐厚，所以沒有需要支取這個資源。 

 

作為香港社會的一份子，有人去作管理的製定政策，有人作執行的實行計劃；也是

作勞動階層的去專注生產，提供社會各人的需要；甚至我們的家庭崗位也是作主內

貢獻，好讓作主外的配偶專心工作。大部分的市民都在不同的層面，去盡他們的努

力給社會作出貢獻。我想指出，「貢獻」並不只是在經濟上的貢獻，基層勞工的耕耘，

家庭崗位中的辛勤，都應該被我們專重。另一方面，在經濟上有能力承擔退休生活

的，又是否要剝奪他們在這方面的公民權利？本人對這個說法存疑。 

 

政府現行的強制性公積金制度(MPF)只照顧有一定收入的受聘僱員，而且已經被社會

認定為一個不能滿足退休後需要而又令退休前生活緊絕的失敗方案，當中能夠滿足

的只是基金的營運機構，不得不令人懷疑官商之間的關係。 

 

2012 年 10 月 25 日，工黨張超雄議員於立法會提出的全民退休保障議案遭到否決，

代表政府的勞工及福利局長張建宗指，全民退休保障十分複雜，社會未有共識。今

天 2015 年 6 月 6 日，我想問局長社會的共識怎樣？不過，我想跟局長說社會現在

不是需要討論不完的共識，而是市民需要保障。回說 2012 年的全民退休保障議案，

主席-陳婉嫻議員你是缺席會議。一位論述強硬，「撐勞工、為基層」，而且還會大力

迫特首出嘢的資深議員，居然缺席了一個對基層很重要的議案，是否到噤制（投票）

的一刻就軟下來？主席，我真心希望你聯同一眾議員今天就大力迫使由 2012 年到現

在都無嘢出的局長，推出全民退休保障。 

 

最後，本人建議政府取消強積金制度，並且盡快設立全民退休保障，讓廣大市民盡

早得到有尊嚴的退休生活。 
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